
零售酒店業1.95萬人砸飯碗
旅業相關行業失業重災 業界：「旺暴」嚇親高端客

香港文匯報訊（記者 文森）政府統計處昨日公佈最新失業率數字，香港去年12月至今年2月的失業率

為3.3%，與對上一個季度相同，同期間就業不足率則由1.4%跌至1.3%。雖然失業率連續8個月維持不變，

但與旅遊相關行業的失業率升幅顯著：零售業失業率按年升0.5個百分點至4.8%，住宿服務失業率更上升

1.8個百分點至5.2%，兩行業合共有1.95萬人失業。香港旅遊業僱員總會林志挺指，旺角暴亂令內地高端旅

客不敢來港消費，相關從業員收入大減甚至失去工作。
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香港文匯報訊（記者楊佩韻）上
海迪士尼樂園將於今年6月16日正式
開幕，不少香港旅遊業界均擔心它開
幕後會「吸走」部分訪港內地旅客。
本報記者昨日到香港迪士尼訪問所
得，多名內地旅客均指上海迪士尼開
幕不會影響他們的訪港意慾。香港入
境團旅行社協會主席謝淦廷認為，旅
客總是貪新鮮，相信樂園開幕會對香
港有短期影響，但認為入境團要「重
質不重量」，宜開拓高質旅遊及東南
亞市場，「要轉變才會留得低。」
面對內爭外鬥，香港迪士尼樂園昨
日起至5月29日推出首個「迪士尼花
蛋節」，逾70隻迪士尼角色化身成
「花蛋」，藏在園內各個地點，遊客
可在場尋找各式花蛋留影。
同時，10個迪士尼好友會換上具有
香港特色的新衣，如天星小輪、蛋撻
及紅色帆船等，向外展現香港地道特
色，望吸引更多人流進場。

指港迪園有條件向上發展
來自北京的魏小姐昨日攜同女兒到
香港迪士尼樂園遊玩，認為香港迪士
尼有條件再向上發展，並對上海迪士
尼持觀望態度。
她續說，未來會再來港遊玩，因為
旅遊配套較內地好，且還未玩遍其他
旅遊景點，同時亦不打算在上海迪士

尼開幕初期進場，「必定人頭湧湧，
不想去湊熱鬧，晚一點才會去。」
來自天津的段小姐表示，短期內不
會到上海迪士尼，因為該段時間要回
校考試加上假期不多，笑指「出去旅
遊要看緣分」，但對香港迪士尼的機
動設施讚好，期望上海迪士尼亦有亮
點。
遼寧黃小姐表示，上海迪士尼新成
立，難與開幕十年的香港迪士尼比較。

謝淦廷：入境團應拓「高質遊」
謝淦廷接受本報訪問時表示，上海

迪士尼開幕總會對香港一定影響，但
認為香港酒店數量增多，變相拉低酒
店房價，相信對訪港旅客有一定吸引
力。但他承認，訪港內地旅客近年銳
減，旅行團由以往每日數百團減至現
時約一百團，是區內競爭激烈所致，
去泰國、印尼等地較香港便宜，認為
香港經營內地入境團逾十三年，是時
候思考前路。
他續說，東南亞旅客來港數量近期

增多，單計今個復活節泰國旅客增幅
較多，入境旅行團由以往每天十多團
增至七十團，加上印尼、菲律賓等地
的發展潛力很高，認為入境團未來走
向要開拓高質旅遊及東南亞市場。他
期望特區政府要多做對外宣傳，強調
好客形象，才能進一步發展。

內地客：滬開迪園無損訪港意慾

香港文匯報訊（記者莊禮傑）監
警會昨日與警方投訴警察課舉行公
開例會，警方公佈投訴警察課去年
全年共接獲1,547宗投訴，比2014年
的2,267宗下降了31.8%，亦是自
2009年監警會轉為法定機構以來的
新低。1,547宗投訴個案中，「疏忽
職守」及「行為不當、態度欠佳、
粗言穢語」合共佔73.8%。

旺角騷亂25個案 多涉被捕者
投訴及內部調查科總警司張建
光表示，截至本星期一，投訴警
察課共收到25宗由今年2月8日旺
角騷亂所衍生而須匯報的投訴個
案，涉及27項指控，包括20項毆
打、4項疏忽職守、2項恐嚇及1
項行為不當。他指出，該25宗須
匯報的個案中，有14宗正等候投
訴人回覆、6宗為有案尚在審理
中、3宗未能聯絡投訴人，正全面

調查及投訴撤回各1宗。
監警會主席郭琳廣表示，關注相

關投訴提交報告予會方的時間。張
建光指出，25宗須匯報個案涉及27
名投訴人，除了3人外，其餘都是
被捕者，因此不論他們的投訴指控
如何，都與刑事案息息相關，要待
刑事案件調查完結後才可以展開投
訴調查，「這有別於佔領行動衍生
的投訴，所以無法承諾何時將調查
報告呈交監警會審批」，但會將所
有與旺角騷亂有關的投訴交至監警
會下的「嚴重投訴個案委員會」以
便會方監察。
張建光續說，旺角騷亂共有103

名警員受傷，警方截至本星期一共
拘捕76人，當中50人被控以參與
暴亂、縱火或非法集結罪名。他又
表示，騷亂當晚有兩輛警車及一輛
的士被破壞，消防處則收到有22宗
相關火警。

投訴警察年減31.8%
1547宗歷來最低

3月17日(第16/032期)攪珠結果

下次攪珠日期：3月19日

頭獎：$9,717,420 （3注中）
二獎：$606,620 （3注中）
三獎：$20,130 （241注中）
多寶：-
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數據顯示，去年12月至今年2月期間，失
業率上升的行業主要見於樓房裝飾、修

葺及保養業及住宿服務業，而下跌則主要見於
運輸業及保險業；就業不足率下跌主要見於藝
術、娛樂及康樂活動業及運輸業。
其中，住宿服務業失業率升幅最高，失業人數
由1,600人增至2,500人，增幅56%。零售業失業
人數由1.57萬人上升至1.7萬人，增幅8%。

旅業就業人數連跌10個月
勞工及福利局局長張建宗表示，短期就業前
景受環球經濟增長放緩及訪港旅遊業疲弱所困
擾，隨着訪港旅遊業放緩及近期本地消費增長

動力轉弱，與旅遊相關行業，即零售、住宿及
餐飲服務業，就業人數連續10個月按年下跌。
他續指，私人企業一般會在農曆新年過後檢
視來年的人手安排，當局會保持警覺，密切留
意勞工市場狀況。

林志挺：每月十團跌至兩三團
林志挺表示，新年後經濟低迷，不少零售店
舖結業，該會收到部分專做內地遊客生意的銷
售員被解僱的求助個案。
他指出，內地遊客近年外遊選擇多，香港面
對鄰近地區威脅，未有加大力度挽留旅客，卻
屢屢傳出負面消息，尤其旺角暴亂，影響內地

人來港信心。最近，有導遊向他反映，去年10
至12月平均每月接待約10團內地遊客，但近
兩個月卻跌至每月2團至3團，對本地旅遊業
前景不感樂觀。

鄧祥勝憂失業率續攀升
百貨商業僱員總會副理事長鄧祥勝表示，今
年經濟環境不理想，加上新年期間發生旺角騷
亂，零售業界經營環境愈見困難，恐怕零售業
失業率會有攀升跡象。
他坦言，香港以前的示威都是「很和平

的」，但旺角一役，嚴重影響外國及內地遊客
來港信心。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）由政務司司長林鄭月娥主持
的扶貧委員會昨日舉行會議，主要檢視了退休保障公眾參與
活動的工作進度，並討論關愛基金援助項目及地區扶貧工
作。有意見認為「有經濟需要」模擬方案的8萬元資產上限
水平偏低，委員會同意要繼續向市民多作解說，並澄清8萬
元只是用作財務評估的參考水平，歡迎市民就資產上限的合
適水平多提意見。
勞工及福利局將在3月底前於退休保障公眾參與活動的專題

網頁增設一個「計算機」，以顯示把現時「有經濟需要」模擬
方案的資產上限放寬至不同水平的相應新增開支和受惠人數
等。會上，本身是智經研究中心副主席的委員劉鳴煒向委員會
介紹了該中心發表的一份有關退休保障的研究報告，該報告就
如何優化本港退休保障制度提出具體的政策建議。

「幼生津貼」新項目撥款1.57億
另外，委員會亦通過了一項新的關愛基金援助項目，即在

2016至2017學年率先推行「向幼稚園學生提供一次過就學開
支津貼」的新項目，及早支援有需要的家庭應付子女就讀幼
稚園學費以外的其他就學開支。津貼金額分為全津（3,770
元）、四分之三津（2,828元）及半津（1,885元），新項目
的總撥款約為1.57億元，預計能惠及約5萬名幼稚園學生。
委員會亦通過將現行「為低收入家庭護老者提供生活津貼

試驗計劃」第一期延續4個月至今年9月底，並於10月開展
第二期至2018年9月。試驗計劃第二期會將受惠名額倍增至
4,000個，合資格的護老者每月將獲發放2,000元的生活津
貼，津貼的發放期最長為24個月。上述建議將涉及1.88億元
額外撥款，項目的總撥款額將由增至3.14億元。

檢視退保諮詢 扶貧委倡多解說

香港文匯報訊（記者文森）香港郵政中央
電腦系統昨午發生故障，令全港各區郵局的
多項服務暫停，部分交易要改由人手處理，
令部分郵局大排長龍。直至下午4時系統始
逐步恢復正常，香港郵政正調查故障原因。
有工會代表指出，今次大型事故是屬10年來
首次出現，以往的內部應變指引亦不足以處
理今次事故，令前線員工感到無助。有員工
遭市民責罵，影響員工士氣，建議局方設立
一套後備電腦系統以防再發生故障，及確保
郵局有足夠後備人手處理大型突發事件。
昨日郵局門外貼出的告示指出，由於系統

故障，郵繳通、通函、大量投寄、特快專
遞、包裹投寄易、郵件掛號、淘寶領件等，
全部要暫停運作，並將部分工作改由人手處
理。香港郵政發言人晚上回應指出，下午12
時50分出現系統網絡故障，波及綜合郵務系
統與「投寄易」網上投寄平台，導致服務受
影響。經技術人員搶修後，平台及系統先後
於3時30分及5時45分回復正常，香港郵政
為事件向市民政歉。

張偉權：前線員工無辜被辱
工聯會香港郵務職工會理事長張偉權指

出，今次屬史無前例的大型事故，「過往未
試過故障幾個鐘」，事件對前線員工及市民
的影響很大，「許多市民來到郵局才知做唔
到，有人不斷拍枱大罵，包括好難聽的說
話。」
他又表示，有部分熟客把郵件放在郵局

中，待系統恢復正常後讓員工安排郵遞，隨
時令大量郵件堆積，加上現時郵政工作依賴

電腦，部門又希望減少加班時間，故此不斷削減人
手，一旦出現電腦故障，未必有足夠人手處理交易，
增加員工工作量及壓力。
張偉權表示，2012年起部門逐步將系統更換為「綜

合郵務系統」，把所有郵局運作及交易轉為電腦化，
同時加大系統的數倍容量，預計年底至明年初才更換
完畢，暫時難以推斷是次故障原因。
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香港文匯報訊（記者文森）工聯會立法會議員鄧家
彪昨日陪同一班亞視員工，與亞視臨時清盤人德勤會
面，並確認100名已離職員工資料，有望可於一個月
內獲歸還高達7,000萬元的公積金。另外，亞視亦整理
1月至3月的離職員工資料，並已向勞工處提交合共30
人的資料，盼加快啟動破產欠薪基金。鄧家彪促請政
府批核破欠基金，以支持受影響員工的日常需要。

料一個月歸還 涉7000萬元
昨日會面時，德勤確認100名已離職且具資格領取

公積金的資深員工資料，並已書面通知公積金的保管
機構，料機構可於一個月內將有關款項歸還於該100
名員工，涉及款項高達7,000萬元。
鄧家彪引述德勤回應指，德勤日前亦向3名員工發
信，證明亞視現已資不抵債，無力償還欠薪且重組機
會不大，員工其後已向法援署申請法援，以將亞視清
盤。另外，鄧家彪會於破欠基金今天舉行例會時請
願，盼加快啟動破產欠薪基金。

鄧家彪助亞視百員工討公積金
香港文匯報訊（記者莊禮傑）有報道
指監警會秘書長朱敏健不獲續約，當中
原因是與主席郭琳廣不咬弦。郭琳廣昨
日出席監警會例會時，否認與朱敏健不
和，指大家關係良好，工作上無芥蒂。
他解釋，朱敏健已擔任秘書長近六年，
履行了兩份合約，再公開招聘是委員會
去年12月的共同決定，做法與當年聘請
朱敏健時沒有分別。
郭琳廣表示，曾挽留朱敏健，又稱讚

對方帶領秘書處工作不遺餘力，肯定其
貢獻，鼓勵他應徵。
至於有報道稱監警會將「梁粉」當道，

郭琳廣回應指，不認同有關標籤，因着重
的是委員的工作能力，又指監警會過去工
作有目共睹，的確做到公平公正。

約滿離任無受壓
朱敏健昨在同一場合回應時承認，明

年1月2日合約期滿後便會離任，並表明
不會申請參與公開招聘尋求續任，會尊

重委員會選擇公開招聘新秘書長。朱敏
健亦否認與郭琳廣不和，又形容彼此關
係健康。
被問及是否如報道指因大批「梁粉」

獲委任為委員而令自己意氣闌珊，朱敏
健表示沒有什麼想法，事實為約滿就會
離開，並指這是根據事實發展所作的理
性決定，與個人情緒無關。
朱敏健強調，自己沒有受到任何政治

壓力，也不會因政治壓力而離任。

公開招聘秘書長
朱敏健：不涉政治

■■監警會主席郭琳廣監警會主席郭琳廣
（（右右），），秘書長朱敏健秘書長朱敏健（（左左）。）。

梁祖彝梁祖彝攝攝

■遼寧黃小姐（中）表示，上海迪
士尼新成立，難與開放數年的香港
迪士尼作對比。 奠雪芝攝

■首個「迪士尼花蛋節」，超過100隻迪士尼「花
蛋」遍佈樂園七大主題園區。 奠雪芝攝

■段小姐（中）對香港迪士尼的機動設施讚好。
奠雪芝攝

■魏小姐攜同女兒到場，她認為
香港迪士尼有條件再向上發展。

奠雪芝攝

■住宿服務業失業率升幅最高，失業人數由1,600人增至2,500人，增幅56%。零
售業失業人數由1.57萬人上升至1.7萬人，增幅8%。 資料圖片


